



Etablissement Français du Sang

RAPPORT DE MISSION KABOUL (AFGHANISTAN)

30 NOVEMBRE AU 3 DECEMBRE 2003

**Jean-François Riffaud
Directeur des Relations Internationales**



Avec le soutien de l'Ambassade de France à Kaboul

En guise de bilan et de suite des actions à l'issue de la mission de M. François Destruel, M. Olivier Nasr et M. Jean-François Riffaud à Kaboul :

- La convention est signée avec la Ministre de la Santé : l'Etablissement Français du Sang, l'Ambassade et le MoH sont donc liés pour 3 ans.
- A effectuer immédiatement : engager la commande du transport du bus (contenant du matériel nécessaire à l'équipement de la banque de sang de la maternité Malalai de Kaboul) auprès de CGM.
Jean-François Riffaud se met en relation avec M. Drieb, prévenu par M. Tissot de son accord pour la prise en charge financière. Le départ est prévu de Montpellier dans les 15 premiers jours de janvier .
- Courrier à la Ministre dès le retour de M. Jean-François Riffaud à Paris : remerciements, nomination du Dr Timouri et plan d'action.

Le plan d'action pour 2004 :

- M. François Destruel et M. Olivier Nasr préparent la liste des standards (bâtiment, équipements, consommables et personnel) auxquels doivent répondre, respectivement, une banque de sang et un service de transfusion en fonctionnement normal. Cette liste sera disponible début janvier 2004 et sera transmise à l'Ambassade pour validation locale (MoH, CBB...).
- L'Ambassade, en lien avec le MoH et les partenaires internationaux, s'assure de l'approvisionnement et de la livraison du matériel et des consommables (attention à la capacité de maintenance !).
- Sur la base des plans dessinés par le Dr Nasr, à faire approuver par le département de la construction du MoH, l'Ambassade finance et supervise la construction d'une banque de sang à la maternité Malalai. L'EFS-Montpellier prend en charge l'équipement de cette banque de sang.
- En parallèle, l'EFS étudie la possibilité d'envoyer à Kaboul pour mars 2004 un spécialiste des services techniques pour définir les travaux d'aménagements nécessaires (pas les gros œuvres) à la CBB. Le billet sera pris en charge par l'Ambassade.
- La mise en place du matériel ne peut se faire qu'après une telle évaluation.

La formation doit se poursuivre dans les directions suivantes :

- Bases théoriques pour le reste des techniciens du pays.
- Aspects pratiques sur la base du référentiel et en présence du matériel.
- En direction des praticiens hospitaliers.
 - ⇒ A l'issue de sa mission (16 décembre 2003), M. Olivier Nasr précisera cette partie en fonction du déroulement de la formation en cours. De plus, comme annoncé par le Dr Nasr, l'EFS élabore un manuel de formation standard.

Pour assurer les formations, qui auront lieu à Kaboul aussi bien qu'en province, l'EFS mobilise le Dr Nasr ou tout autre expert de l'EFS quatre fois dans l'année, ainsi qu'un technicien formateur, qui réalise les formations pratiques. Il peut être envisagé d'alterner la venue du Dr Nasr et de ce technicien afin d'assurer une présence plus soutenue de l'EFS en Afghanistan.

Du côté du MoH, la priorité est le recueil exhaustif et réel de la situation du don du sang à Kaboul et dans le reste du pays.

- Les chiffres actuels sont farfelus ! C'est au Dr Timouri d'assurer cette fonction. L'enquête MSH sur les hôpitaux (conclusions annoncées pour janvier 2004), qui comporte un volet sur les banques du sang, devrait fournir des données utiles et à jour.
- Deux autres chantiers importants pour le Dr Timouri : rapprocher le laboratoire central de la CBB et séparer les filières malades des filières donateurs.
 - ⇒ Ces deux priorités préjugent que le principe de regroupement sur 3 sites kaboulis (CBB, Wazir , Malalaï) soit acquis ; en sachant que l'EFS doit aussi prendre officiellement position sur la nécessité, ou pas, d'un quatrième site à Khair Khana.

Enfin, deux sujets d'ordre plus politique :

- Du côté MoH, avec l'aide de l'Ambassade, s'assurer d'une bonne maîtrise du Dr Hekmat
- Du côté de l'Ambassade et de l'EFS, faire comprendre aux internationaux (CICR, OMS, UNICEF) que l'EFS, conseiller officiel du MOH, endosse désormais un rôle d'impulsion en matière de transfusion sanguine en Afghanistan.

Deux derniers points, l'EFS :

- va regarder la possibilité de dégager un expert pour 6 mois. Il en informe l'Ambassade avant mars 2004.
- proposera un plan d'action spécifique pour le don bénévole au MoH vers mars 2004.

Jean-François RIFFAUD
Directeur de la Communication
et des Affaires Internationales